

Editoriales y Artículos de Opinión 12 de abril del 2023



Turismo decadente por las estrategias fallidas

Éstos son los momentos que propician los comentarios críticos y autocríticos a fin de fortalecer voluntades colectivas para más pronto superar la crisis de violencia e inseguridad que han estancado el desarrollo social y el crecimiento económico; inmerso como está Zacatecas en un profundo proceso de cambios estratégicos para alcanzar la paz y la tranquilidad que la sociedad y los ciudadanos reclaman, los programas de gobierno y de la iniciativa privada, han de concentrarse en la búsqueda de un unevo diseño promocional de Zacatecas y de otro modelo más efectivo para restaurar la imagen y reinsertar al estado en el ritmo de las transformaciones que hoy se impulsan por el nuevo régimen.

Frente al éxito innegable del festival cultural que transcurre hasta el sábado próximo y reconocido el potencial cultural, turístico e histórico del estado, son valores que deben aprovecharse al máximo, con acciones más creativas y agresivas, con más e innovadora imaginación para planear, diversificar y fortalecer los programas publicitarios, lo que solo se logra si hay fiabilidad en los equipos responsables del desarrollo turístico y cultural, los que tienen que ser capaces de trazar los rumbos, definir los planes y estrategias inmediatas y a futuro, para no improvisar de última hora y a las carreras emprender los eventos y espectáculos que más agradan a los visitantes, turistas y migrantes.

VALORES CULTURALES

Los valores artísticos y culturales no están solo en Zacatecas Capital y el Centro Histórico que es Patrimonio Cultural de la Humanidad; además de Fresnillo, Guadalupe y Jerez, están los Pueblos Mágicos, las Haciendas, el Camino Real de Tierra Adentro, las Zonas Arqueológicas, las minas históricas, las tradiciones y fiestas patronales, las Morismas de Bracho, los Días del Migrante, las Ferias regionales como la de Jerez, Juchipila, Río Grande, Jalpa, Tlaltenango, Nochistlán y Guadalupe; el gran horizonte cultural que significan nuestros poetas, músicos, pintores, escultores, compositores, artesanos, grandes deportistas y formidables productores. Promoción integradora.

Se advierte receptividad, comprensión y entendimiento sobre las quejas, denuncias y hasta lamentos de los comerciantes, hoteleros y restauranteros que con preocupación exhiben los últimos índices de afluencia de visitantes, un registro de apenas 27 por ciento, menos que durante la pandemia. La más lamentable realidad turística o anti turística de Zacatecas, producto del conformismo, inmovilismo y ausencia de activismo promocional creativo e impactante, más trascendente; pareciera que no existen mentalidades ni voluntades con auténtica vocación, pero si hay graves omisiones y manifestaciones de morosidad, negligencia e indecisión para abandonar el estancamiento.

Se puede reconocer que hay vitalidad entre los sectores productivos del turismo y que los gobiernos estatal y municipales aplican políticas promocionales y publicitarias, que por los resultados que hoy se obtienen, no son eficaces, han fallado y no satisfacen expectativas de progreso ni aspiraciones de crecimiento; por consecuencia, tras el análisis y evaluación de prácticas y resultados, sin resquemores y con determinación, deben decidirse cambios, relevos, fortalecimiento de los equipos y de los conductores de esas políticas ahora fallidas.



JUEVES DE ROLITA...

...Es la sección que el Presidente Municipal SAÚL MON-REAL ÁVILA, jueves con jueves a través de sus redes sociales comparte una canción que ha sido parte de su vida, como puede ser un clásico de Juna Gabriel, de Los Beatles, de Los Creedence, de la Banda el Recodo, entre otros tantos.

Esta sección se ha convertido en la sensación, cientos, miles de seguidores comparten, comentan y aprueban la selección musical del Alcalde. Pero no solo eso, sino que recibe sugerencias de complacencias, incluso en la actualidad tiene una lista de espera de por lo menos 30 canciones que le han solicitado.

Muchos se preguntan porque gusta tanto esta sección del Presidente Municipal y ha de ser porque su gusto musical, su selección de las canciones es compartido por la gran mayoría, pero además porque las canta con un gran sentimiento, eso es lo que ha gustado, porque incluso le han dicho "que feo cantas", pero lo haces con mucho sentimiento. Esta sección la han pretendido copiar, con otro nombre pero no ha dado resultado, como muchas acciones que otros gobiernos municipales han intentado copiar, pero no les resulta porque como bien dice el dicho, el que pega primero pega dos veces.

Esta sección ha gustado tanto que ya piensa el alcalde en abrir otro día, para las complacencias, para dar respuesta a todas las peticiones musicales que sus fans le han solicitado.

El propio Alcalde ha aclarado que no se desatiende sus responsabilidades, porque los opositores, los que están en contra de todo, han comentado que por hacer su sección descuida el gobierno, la administración municipal.

SE REPARTEN LOS CARGOS

Por considerarse los regidores de Morena, los principales operadores políticos de su partido, internamente se están repartiendo los cargos de elección popular, el distrito 5, el 6, ya tienen postulantes, IRENE MAGALLLANES, RITA QUIÑONES LUNA, son las que están levantando la mano. Los demás, por lo menos están buscando la reelección, así como los diputados actuales, MARIBEL GALVÁN JIMÉNEZ, así como ERNESTO GONZÁLEZ ROMO, por lo tanto poca o nada oportunidad tendrán las regidoras, tendrán que buscar la reelección.

En el PRI, también hemos comentado que la regidora LAURA HERRERA MÁRQUEZ, se ha perfilado como quien encabece los esfuerzos para el distrito 5, y por conveniencias políticas, el comité Directivo Estatal aceptaría, así cubriría una cuota a uno de los sectores más importantes del priismo fresnillense.

PREGONERO

El presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional, CARLOS PEÑA BADILLO, ha elegido a Fresnillo como parte de su centro de operaciones políticas, constantemente ha estado con sus amigos priistas, porque no todos tienen el privilegio de sentarse, de platicar, de compartir puntos de vista con el dirigente estatal del PRI.

Así como en Fresnillo también su tierra natal, Río Grande, donde ha pregonado que el PRI ya ganó Fresnillo, si Zacatecas no, ni Guadalupe, ni Río Grande, ni Jerez, pero Fresnillo si lo gana.

Indiscutiblemente ha de saber algo, ha de esta maquinando la estrategia política electoral para el año entrante o bien, lo que tendrá un costo muy elevado. O es simplemente los mensajes de motivación, para que todos piensen como él.



Rodrigo Sandoval Almazán

Geopolítica de Redes Sociales: TikTok

Se imagina que prohibieran la red social en la cual acaba de mandar un mensaje? Las redes sociales están inmersas en nuestra vida que cuesta trabajo imaginar que ocurra algo así. Hace unas semanas la plataforma de videos TikTok, propiedad del grupo chino Byte-Dance desde 2016, ha sido prohibida para ser usado por funcionarios gubernamentales de Estados Unidos, Gran Bretaña, Nueva Zelanda y Australia, alegando razones de seguridad nacional. Esta prohibición se suma la que comenzó por la India en 2019. ¿Qué razón tienen estos gobiernos para impedir que sus empleados puedan instalar la aplicación de videos en sus teléfonos?

TikTok tiene al menos tres debilidades que deberían considerar los funcionarios pú-blicos mexicanos.

La primera es que la empresa tiene vínculos con el gobierno chino, y dada la natura-leza autoritaria en este país acostumbrado a controlar a sus ciudadanos, no sería raro que pudiera compartir información de los usuarios de la plataformas con su gobierno.

Aunque ninguno de los estados involucrados ha presentado evidencia que apoye su dicho de ser espiados por TikTok, el senado norteamericano llamó al CEO de Tik Tok, Shou Zi Che, para testificar el mes pasado, quien dijo que su empresa no es agente de china o de ningún país.

La segunda debilidad es que la plataforma al tomar videos puede extraer datos bio-métricos como reconocimiento facial de sus usuarios; lo cual ha puesto en alerta a los gobiernos de todo el mundo. En Estados Unidos incluso se acusó a la empresa de violar la privacidad de los niños al compartir esta información, vinculándola con delitos de pornografia infantil entre otros.

La tercera debilidad es que el software de TikTok se ha mostrado vulnerable a los ataques de hackers que podrían extraer sus datos. Aún con esta supuesta debilidad no se han hecho públicas filtraciones de datos o robo de información a la fecha.

Estas tres debilidades son suficientes para que los gobiernos justifiquen por motivos de seguridad nacional que todos sus funcionarios públicos instalen la app.

Cuando TikTok busca llegar al mercado masivo de occidente, los gobiernos no quieren permitir el acceso. En la industria de la información, donde los datos personales son oro puro, las plataformas de redes sociales juegan un papel clave para lograr atrapar y mantener los más usuarios posibles.

Sin pretender defender a TikTok, me parece que las plataformas deben ser propiedad de quienes las usamos y los gobiernos deberían defender este derecho de informa-ción. Las empresas pueden ocupar la información que les permitamos para sus propios fines publicitarios, pero los datos personales deben estar protegidos por los gobiernos de todo el mundo, sin importar el país en el que se encuentren. Ese es el problema de geopolítica de redes sociales.

*Correo: tecnogob@pm.me; tw: @horus72.



Carlos Puente Salas

¿Límites a la inteligencia artificial?

esde hace varios días ha causado sensación y revuelo el llamado Chat GPT -un chat de Inteligencia Artificial (IA) que utiliza el modelo de lenguaje GPT-4 desarrollado por la compañía OpenAI- porque permite que las personas simulen una conversación humana. Esta aplicación de IA se suma a otras aplicaciones que ya utilizamos de forma cotidiana como los chatbots en Whatsapp y en diversos sitios web que brindan atención al cliente, o dar instrucciones de voz a dispositivos tipo Alexa, Siri, Google, entre otros.

Justo ahora que cada vez es más normal y cotidiano el uso de diversas aplicaciones de Inteligencia Artificial, diversas personalidades del ámbito científico y tecnológico firmaron una carta abierta en la que piden parar, al menos por seis meses, el desarrollo de sistemas avanzados de IA. Entre las per-

sonalidades que respaldaron la carta se encuentran Elon Musk, fundador de Tesla; Steve Wozniak, cofundador de Apple; Chris Larson, cofundador de la criptomoneda Ripple y, Jaan Tallin, cofundador de Skype. Llama mucho la atención que este llamado lo hagan personalidades que desarrollan y hacen un uso intensivo de sistemas de IA.

La carta alerta que la Inteligencia Artificial está avanzado muy rápido y sin controles, lo cual podría conllevar riesgos para la sociedad en su conjunto. Aún se desconoce la profundidad de los impactos que podrían tener sistemas de inteligencia artificial más avanzados en nuestra vida diaria. Si bien algunos de los avances nos facilitan ciertas actividades, tambien hay riesgos como la desinformación y la automatización laboral que podría llevar al desempleo; o riesgos impredecibles como la posibilidad de desarrollar robots o máquinas más inteligentes que sus propios creadores y que no se puedan controlar de forma confiable.

La carta propone que, en caso de no darse esta pausa de forma voluntaria, el gobierno debería de intervenir y establecer un modelo de gobernanza de Inteligencia Artificial, el cual contempla: autoridades reguladoras de IA, un ecosistema de auditoría; establecer responsables por los daños causados por la IA; financiamiento público para la investigación sobre seguridad de la IA.

La carta además pone sobre la mesa un tema por demás interesante y necesario: quiénes son los responsables de los sistemas de IA. Imaginemos que un avión es conducido por un sistema de navegación de IA, bajo la supervisión del Capitán; sin embargo, el sistema de IA tiene una falla y hay un accidente, el cual provoca la muerte de las personas a bordo del avión. ¿Quién es el o los responsables: el Capitán, la empresa que desarrolló el sistema de Inteligencia Artificial, el supervisor del sistema de IA, la compañía aérea?

Entonces ¿hay que poner límites o permitir el libre desarrollo de la IA?



Claroscuros de la economía mundial

El Fondo Monetario Internacional celebra esta semana la primera de sus dos reuniones anuales para abordar el panorama financiero, la situación de pobreza y actualizar sus estimaciones de crecimiento que ayudan a entender la dinámica que seguirá la economía mundial en los años venideros y en consecuencia, el impacto que tendrá en la vida de las sociedades. El organismo prevé que el planeta crecerá un 3 por ciento de aquí a 2025, una lenta marcha atribuible esta vez a las economías avanzadas: el crecimiento de la zona euro pasará del 3.5 por ciento de 2022 al 0.8 por ciento en este año.

a más reciente volatilidad comenzó en la pandemia, se aceleró por la guerra en Ucrania y se mantiene ahora con la inflación que empieza a ceder pero a un ritmo lento. Las altas tasas de interés impuestas por los bancos centrales para contener el alza de los precios y la demanda, ha ayudado a estabilizar los mercados, sin embargo, ha traído como consecuencia inestabilidad en el sector financiero como ocurrió con la quiebra del Silicon Valley Bank y Credit Suisse. En su informe Una recuperación rocosa el FMI advierte el riesgo de que ocurran turbulencias financieras aunque descarta una crisis como la de 2008.

En América Latina la inflación es alta y esto trae

consecuencias.

En América Latina la inflación es persistentemente alta y esto trae consecuencias como la pérdida en el poder adquisitivo, desempleo, empleo precario, aumento de la población en condición de pobreza y de los índices de rezago social. Excluyendo a Venezuela cuya última cifra de in-

flación alcanzó el 501 por ciento, la región tendrá en 2023 una inflación menor que las economías emergentes de Europa (13.3 por ciento contra 19.7 por ciento). Los pronósticos del organismo para México son más optimistas que en Estados Unidos y Brasil, los dos gigantes del hemisferio; estima un crecimiento del 1.8 por ciento al cierre de este año y el 1.6 por ciento en el siguiente. La incertidumbre global se ubica ahora en el sector financiero y en la alta inflación que no afloja aún con altas tasas de interés, como ocurre aquí al fijarse en 11.25 por ciento al 30 de marzo.

Desde hace tres décadas, los ciclos de la economía mundial se caracterizan por prolongadas crisis y depresiones con una mediocre y temporal recuperación. En México sabemos bien de esto. Las crisis de 1982 por la caída de precios del petróleo, la de 1986 por la inflación desbocada, la de 1994 debido a la trágica devaluación, la de 2008 por el contagio financiero de Estados Unidos, y la de 2020 por la aparición del Covid, nos demuestran que han sido más nuestras épocas de dificultades y aprietos que de prosperidad y bienestar, con el factor de la pobreza como látigo permanente que lastima a gran parte de la población mexicana.

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

Firman convenio de seguridad Aguascalientes y Zacatecas

Las acciones estratégicas en materia de seguridad para lograr la disminución de las estadísticas y aún mejor, lograr que la sociedad se sienta segura inician por garantizar la vigilancia en las carreteras, y cuando los automovilistas vean patrullajes de las corporaciones, al menos tienen la certeza que las opciones de sufrir algún incidente delictivo disminuyen drásticamente.



TERE JIMENEZ, firmará acuerdo con Zacatecas.

Por ello, este jueves, tal y como ocurrió en el mes de febrero entre los gobierno de Zacatecas y San Luis Potosí, ahora toca turno a los mandatarios Tere Jímenez, de Aguascalientes y David Monreal de Zacatecas, quienes este jueves en el Palacio de Gobierno de la vecina entidad, firmarán un acuerdo de colaboración interestatal para que los cuerpos de seguridad

puedan eliminar los límites y patrullen toda la región. No sólo tiene que ver con la carretera que conecta ambas capitales, sino los enlaces terrestres de Jalpa-Calvillo y Loreto-Asientos, y en general toda la región límitrofe entre ambos estados. Por un lado, no se trata de blindar las fronteras, sino de fortalecer un esquema de colaboración que permita el patrullaje y la cercanía de las corporaciones con la población dando certeza de que se garantiza esa seguridad tan esperada.

Nuevo estratega de seguridad en Guadalupe

A este acuerdo político entre gobernantes, la Secretaría de Seguridad de Zacatecas llega fortalecida con la incorporación a la dirección de seguridad pública de Guadalupe, de Hugo Zavaleta Aparicio, el jefe policiaco que se ha caracterizado por ser un operador de la Policía Federal para pacificar Ciudad Juárez desde el inicio del



a la estrategia de seguridad.

Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Zavaleta Aparicio fue enviado en diciembre de 2018 a Ciudad Juárez y quedó a cargo como director del Onceavo Agrupamiento de agentes federales de la División de Gendarmería y junto al suboficial de la Policía Federal, Sabino García Vargas, opearon en Ciudad Juárez de diciembre de 2018 hasta los primeros cuatro meses de 2019. Ahora su nombramiento en la dirección de seguridad, es un acuerdo asumido por el General Arturo Medina Mayoral como parte de la estrategia para pacificar la zona centro del Estado, donde ya también comenzó a operar el área de inteligencia policial del estado, para que entre ambas corporaciones, se puedan, en poco tiempo

desplegar un grupo de efectivos que refuercen a la Fuerza de Reacción Inmediata y con esto entregar resultados pronto.

Por eso no es de extrañar que la estrategia implementada por el General Medina Mayoral tenga alcances mayores a los que generan los límites del Estado de Zacatecas, y sus alcances hoy avanzan a dos entidades vecinas, como San Luis Potosí y Aguascalientes, donde las cosas en materia de seguridad entran a una etapa de descomposición.

Los Pueblos Mágicos en crisis

Luego de mantenerse por varios meses con las cuentas congelas por el Instituto Mexicano del Seguro Social, el alcalde de Sombrerete Alan Murillo Murillo, entró en una nueva etapa de pánico político, debido a que ayer se confirmó que en la carretera de San Alto a a ese bello Pueblo ALAN MURRILLO, Guardia Nacional fueron



Mágico, integrantes de la sigue acumulando desgracias emboscados por la delincuencia organizada, donde

de acuerdo a los reportes, la situación fue controlada de inmediato sin consecuencias que lamentar. Este es el sexto Pueblo Mágico que presenta una crisis de inseguridad en esta terrible etapa de violencia. Primero el Teúl de González Ortega y Nochistlán, donde parece hay una relativa calma en las últimas semanas; luego Jerez y la situación de los desplazados de las comunidades y la matanza el en bar "el venadito"; Posteriormente Pinos donde registró la muerte del general comandante de la Guardia Nacional en Zacatecas; finalmente Guadalupe y Sombrerete entran en esa pirámide de conflictos que ponen en riesgo la situación, por lo que ahora es necesario que exista un despliegue importante de efectivos que garanticen la zona y pueda reconvertirse en una escenario de paz y menos violencia.

Por esta razón, los gritos de auxilio ahora son el alcalde Alan Murillo quien enfrenta una crisis que se puede agudizar, pero que sus amigos de la dirigencia estatal del PRI no le pueden ayudar a enfrentar, por lo que ahora, le hace un llamado al "Super" General Arturo Medina Mayoral, para que le apoye en la tarea que tiene enfrente y evitar que la violencia se

Por ahora Alan Murillo vive en el miedo, ya no solo por tener las cuentas congeladas, sino porque la violencia toca a las puertas del productivo pueblo

RUNRUNAZOS

Los habitantes de Jerez agradecen que no hayan participado políticos en la tradicional cabalgata del sábado de gloria, el desfile fue presidido por los charros de toda la vida, solo amigos, nada de charros de foto, ni representantes de los gobiernos locales queriendo aprovecharse de este tradición jerezana para hacerlo meeting político.

¡Felices Pascuas de Resurrección!

Sigifredo Noriega Barceló*



l Domingo pasado nos saludamos con las palabras que anuncian el acontecimiento trascendental que ha marcado, marca y marcará la historia humana: ¡El Señor Resucitó! ¡Felices Pascuas de Resurrección! Es el día sin ocaso que hizo el Señor. Desde entonces podemos saludarnos y desearnos, con infinita confianza: ¡Buenos días te dé Dios! ¡Buena mañana de resurrección!

La liturgia de ese día y los cincuenta que le siguen lo celebra y expresa con aleluyas, cantos, danzas, flores, luces y todo lo que contribuye a irradiar el gozo de sabernos amados por Dios y de tener la garantía de la victoria final. La Pascua es la manifestación suprema de lo que tanto amó y ama Dios al mundo. Abre al máximo el horizonte del cumplimiento de la esperanza humana y garantiza el sentido pleno de la vida y de todo lo que hay en ella. Es la fiesta que da sentido a

todas las fiestas de la vida y anuncia la fiesta sin fin con el banquete sin fin; el cielo soñado con los anhelos humanos cumplidos, llenos hasta el borde. El tiempo pascual irá poniendo a nuestro alcance la riqueza y los dones del Resucitado y de su Espíritu.

Celebramos la Pascua del Señor en días que no parecen tan buenos por las secuelas de la pandemia y la inseguridad causada por la violencia y las insuficientes estrategias para combatirla... Ante las situaciones de sufrimiento y de maldad, la celebración de la Pascua nos da la confianza de la presencia del Señor que ilumina nuestro camino y enciende el corazón para seguir trabajando por la paz; hace que el amor compasivo sea fecundo y que las comedias y tragedias de la vida sean pasajeras. Con Él sabemos que el sufrimiento, la enfermedad y la muerte no tienen ni tendrán la última palabra.

La fiesta de la Pascua del Señor es muy rica en elementos que pueden alimentar la vida cristiana en cualquier circunstancia. Entre otros, sobresalen: la esperanza que nos anima, capacita y dinamiza para vivir con sentido toda nuestra existencia; la libertad en la verdad y el amor que vence los muros de las esclavitudes y deja que el corazón humano se haga responsable de sus decisiones; la alegría que es explosión de un corazón sanado, que se sabe salvado y enviado a irradiarla. Desde luego, la paz que brota del corazón de quien se sabe amado y redimido y está dispuesto a hacerla visible en todos los ambientes.

Celebremos y hagamos fiesta. Nuestro futuro es la Vida sin fin conseguida por el Señor Resucitado. En este gran día les deseo una esperanza firme, una auténtica libertad, un gozo que nadie se los pueda arrebatar, una verdadera y duradera paz.

¡Felices Pascuas de Resurrección!

*Obispo de la Diócesis de Zacatecas

¿Tiene bases Claudia para presumir?

Eduardo Ruiz-Healy*



a seguridad es un tema importante para los habitantes de la Ciudad de México, y es por ello que la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, ha presumido en distintas ocasiones que durante su gestión han disminuido las denuncias de muchos de los delitos perpetrados en la ciudad. Pero, ¿qué dicen las cifras al respecto?

Según los datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en el último año de la gestión de Miguel Ángel Mancera, en 2018, se denunciaron 241,030 delitos en la CDMX. Un año después, en 2019, el número apenas aumentó a 242,839, lo que representa un aumento de apenas el 0.75%. En 2020, el número de delitos denunciados fue de 198,159, lo que representa una disminución del 18.4% en comparación con el año anterior, esto se explica en parte por el cierre casi total de la economía y el encierro en sus casas de millones de mexicanos debido a la pandemia de COVID-19. En 2021, el número de delitos denunciados fue de 223.680, lo que representa un incremento del 12.9%, mientras que en el año pasado los delitos denunciados llegaron a 232,641, un aumento del 4.0% respecto

a 2021. Al comparar 2022 con 2018 se observa que en el cuarto año de gobierno de Sheinbaum el número total de delitos fue 3.5% menor que en el último año de la gestión de Mancera.

En cuanto a los homicidios dolosos perpetrados en los cinco años anteriores, se registraron 1,367 en 2018, 1,396 en 2019, 1,128 en 2020, 920 en 2021 y 709 en 2022. Esto significa que, comparado con el año anterior, el número de homicidios dolosos aumentó un 2.1% en 2019, disminuyó un 19.2% en 2020, bajó un 18.4% en 2021 y descendió de nuevo en 2021, esta vez un 22.9%. Así, de 2018 a 2022, el número de homicidios dolosos cayó un

El robo es otro delito que afecta a muchos habitantes de la CDMX. En 2018, se denunciaron un total de 123,514 robos, durante el año siguiente este número bajó a 109,431, una disminución del 11.4%. En 2020, el número volvió a bajar, en parte debido a los efectos de la pandemia, esta vez a 77,962, una caída del 28.7%. En 2021, el número de robos denunciados aumentó a 79,543, un incremento del 2.1%. En 2022, se denunciaron 77,131 robos, lo que representa un 3.0% menos

que en 2021. Los números nos muestran que de 2018 a 2022, el número de robos cayó un 37.6%.

Si comparamos el 2022 con el 2018 en otros delitos, podemos ver que el robo de coches bajó de 11,782 a 4,307, lo que representa una disminución del 63.4%. El secuestro, por su parte, cayó de 280 a 68, una reducción del 75.7%.

En conclusión, los datos nos muestran que Claudia Sheinbaum tiene bases para presumir una disminución en el número de delitos durante su gestión como jefa de gobierno de la Ciudad de México, aunque también se observan aumentos en algunos años y delitos específicos, como el feminicidio, que aumentó 76.7%, de 43 a 76 casos de 2018 a 2022, o la violencia familiar que se disparó de 19 931 casos a 37 021, un 95.7%, en el mismo periodo.

Es importante que el gobierno de la CDMX siga trabajando en mejorar la seguridad pública para garantizar la tranquilidad y bienestar de sus habitantes y que Claudia, que está dedicando cada día más tiempo a su pre-precampaña presidencial no olvide que, sobre todo, tiene una responsabilidad que no puede abandonar.

*@ruizhealy

A mano alzada

Enrique Martínez y Morales*

unque muchos festejan la Navidad con más fervor e intensidad, la verdad es que el rasgo distintivo y más glorioso de Jesús no fue haber nacido en un pesebre, ni siquiera haber sido flagelado, vejado y muerto en la cruz, sino el haber vencido a la muerte y resucitado al tercer día.

Para que el plan divino siguiera su curso, Jesús tenía que ser acusado, juzgado y sentenciado a muerte. Y así sucedió. Por su parte, las autoridades judías representadas por el Sanedrín lo condenaron por sus faltas religiosas, al cometer la blasfemia de autoproclamarse el hijo de Dios; mientras que las autoridades romanas lo imputaron por sus faltas políticas, incitando a alterar el orden público.

La sentencia romana a padecer crucificado fue a todas luces un exceso. Los delitos cometidos según la ley vigente eran menores. La razón por la que se decidió escalar el castigo a ese nivel fue más bien para complacer a la comunidad judía y llevar la fiesta en paz. Una decisión política basada más en el hecho que en el derecho.

Para descargar su conciencia, Poncio Pilatos, prefecto de Judea y responsable de la ejecución del acusado, decidió darle al reo una oportunidad, quien, para él y para muchos, era completamente inocente. Así que convenientemente echó mano de una tradición ancestral con motivo de la celebración de la Pascua judía, en la que se indultaba a un prisionero según lo decidiera la

gente por aclamación popular.

Para magnificar el contraste, Pilatos dispuso que el competidor de Jesús fuera Barrabás, otro condenado también a la crucifixión. Y aunque los evangelistas no se ponen de acuerdo en cuanto a las razones de su aprensión ni de su grado de peligrosidad, lo que sí sabemos es que era muy impopular y que el propio prefecto se sorprendió ingratamente al escuchar el veredicto del pueblo.

Así es. Jesús fue condenado a morir en la cruz por una votación "a mano alzada". El argumento de que los habitantes de Jerusalén estaban predispuestos contra él es poco convincente si se considera que cinco días antes, el domingo de Ramos, ese mismo pueblo lo recibió con vítores apoteósicos y aclamaciones de rey. ¿Qué pasó

Ese es el riego de las votaciones "a mano alzada". La multitud no posee en ese momento con los detalles de las alternativas ni sus consecuencias futuras. El hecho de contar con "información imperfecta" conduce a decisiones incorrectas, la mayor parte de las veces abominables.

Cuando un gobernante ya tomó una decisión, lo más sano es que la ejecute sin eludir responsabilidad ni gastando recursos en plebiscitos amañados.

Eso le quita seriedad al gobierno y al final de cuentas la decisión no cambiará.

*Colaboraciones Solidarias

MIÉRCOLES 12 DE ABRIL DE 2023

DEDITORIAL

CHILE: INSEGURIDAD Y PINOCHETISMO



l Congreso de Chile aprobó, el pasado miércoles, una ley que amplía las facultades de los cuerpos policíacos para hacer uso de las armas al enfrentar a la delincuencia. Conocida como gatillo fácil, la legislación fue promulgada de inmediato por el presidente Gabriel Boric. Si bien el gobierno de izquierda trabajó para borrar, del proyecto original, los aspectos más impresentables, se trata de una normativa que vulnera los derechos humanos al aumentar la arbitrariedad y facilitar los abusos por parte de los uniformados.

La administración de Boric se vio arrinconada para tramitar la ley impulsada por la oposición derechista debido al asesinato de dos carabineros en apenas 11 días, un hecho inusual en el país andino que encendió una ola de apoyo social a la policía y fue explotado por los sectores oligárquicos para golpear al gobierno estrenado hace un año. El mismo día que se aprobó la controversial medida, un tercer miembro de Carabineros fue víctima de un homicidio, y dos agentes sufrieron agresiones armadas, lo que contribuyó a reforzar la narrativa

de que Chile se encuentra rebasado por la amenaza criminal.

Aunque sus índices delictivos siguen entre los más bajos de América Latina, cifras oficiales reconocen un incremento de 33.4 por ciento en los homicidios durante 2022 en comparación con el año anterior. Este auge de la violencia ha llevado a que 80 por ciento de los ciudadanos consideren la seguridad pública el principal problema nacional. Si bien es lógico y comprensible que los chilenos se hallen conmocionados por el reciente incremento en la criminalidad y que exijan a las autoridades soluciones a la problemática, el vuelco hacia el securitismo ha venido acompañado de una inquietante apelación al populismo penal, la mano dura sin reparar en derechos humanos y manifestaciones abiertamente profascistas, como el uso de la imagen del dictador Augusto Pinochet para llamar a un orden construido sobre la sangre de quienes expresaban cualquier disidencia a ese brutal régimen.

Tampoco puede olvidarse que el cuerpo de Carabineros ha sido un instrumento represivo, totalmente volcado a aplastar las demandas sociales y fungir como brazo

armado de los grandes capitales desde que se sumaron al golpe de Estado contra Salvador Allende el 11 de septiembre de 1973. Justamente el carácter autoritario y antidemocrático de este cuerpo policial fue uno de los catalizadores de las históricas protestas que pusieron en jaque al derechista Sebastián Piñera, a lo largo de 2019, lograron la convocatoria a un proceso constituyente que dejara atrás la Carta Magna, heredada de la dictadura, y abrieron a Boric el camino al poder. De manera inversa, la exaltación del pinochetismo en las marchas a favor de Carabineros representa el último episodio de una trágica involución que ha dejado de lado las reivindicaciones de igualdad, derechos sociales o concreción de una democracia plena libre de las restricciones impuestas por el marco legal autoritario y signado por la ortodoxia neoliberal, para centrarse en un punitivismo que fácilmente deriva en posturas fascistoides.

Cabe esperar que el pueblo chileno dé con las vías para resolver su crisis de seguridad pública sin caer en tentaciones autoritarias y sin renunciar a la búsqueda de la justicia social.

RAYUELA

Urgen estrategias sólidas para revitalizar nuestro turismo.



on la adquisición de 13 plantas de generación de energía eléctrica a la empresa española Iberdrola, el país recupera la rectoría del sector eléctrico y avanza a pasos agigantados a la soberanía energética en gasolinas, diésel y electricidad, no obstante a las resistencias de los partidos políticos de oposición, y de las grandes empresas privadas nacionales y extranjeras, acostumbradas a realizar grandes negocios con el gobierno a costillas del pueblo, a través del tráfico de influencias, condonaciones de impuestos, corrupción y privatizaciones, impulsadas desde el sexenio de Carlos Salinas de Gortari, y de manera acentuada en los gobiernos de Calderón y Peña Nieto.

Ejemplo de ello fue la reforma energética presentada en 2021 por el presidente Andrés Manuel López Obrador, la cual fue desechada al no obtener mayoría calificada por el voto en contra de las y los diputados de los partidos de oposición PAN, PRI, PRD y MC; reforma que tenía como propósito fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para que ésta generara el 54% de la electricidad consumida en el país y las empresas privadas lo hicieran en un 46%, ya que con la reforma eléctrica de 2013, de Peña Nieto, se favoreció a los privados, quienes se apoderaron del 62% de la generación de energía, mientras la CFE participa solo con un 38%. Sin duda, la dominancia de los monopolios privados atenta contra la seguridad energética y la seguridad nacional.

Hay que dejar claro que, el crecimiento exponencial de las empresas privadas en el sector eléctrico nacional en detrimento de la

a cargo de la licenciada en Enfermería, Ma-

ría de Jesús Lamas de la Torre, y en general

propiciar que los egresados del curso llevaran

una preparación continua e interactiva con el

área de su competencia (la salud-enfermedad),

abordándola desde una perspectiva amplia a

través de la investigación científica y el método

El país recupera la rectoría del sector eléctrico

Ulises Mejía Haro

CFE, se debió a que, con la reforma de Peña Nieto, se favoreció a los privados con el despacho prioritario y con pagos simbólicos de "porteo" para inyectar su energía en las redes de transmisión de la CFE y ésta debía comprar su energía a precios altos mediante contratos a 25 años; además recibían subsidios, estímulos y financiamiento a tasas preferenciales por la Banca de Desarrollo de México. De igual manera, en la modalidad de autoabastecimiento, se cayó en la ilegalidad al crear un mercado paralelo de electricidad con socios simulados y sin pagar impuestos.

A pesar de todas estas atrocidades, las y los diputados de oposición, a la hora de votar la reforma eléctrica, privilegiaron sus intereses político-partidistas y los económicos de las grandes empresas privadas extranjeras como Iberdrola, quien por obra da la "casualidad", contrató como asesores al expresidente Felipe Calderón, y a la entonces su secretaria de Energia, Georgina Kessel, quienes tenán "información privilegiada" del sector eléctrico nacional.

En temas torales, Andrés Manuel López Obrador siempre tiene un plan A, un B y un C, y a sabiendas que los partidos de oposición no aprobarían de facto ninguna reforma a la Constitución, con anterioridad presentó reformas a la Ley de la Industria Eléctrica (LIE), la cual se aprobó en el Congreso en marzo de 2021, misma que fue objetada de inconstitucional por los senadores del PAN. Sin embargo, la resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) declaró constitucional la Ley de la Industria Eléctrica, quedando con ello salvaguardados los principales objetivos de la reforma eléctrica, lo que constituyó un duro revés para el bloque opositor, al declararse que la LIE no vulnera tratados internacionales, el derecho al medio ambiente ni genera desequilibrio en el sector eléctrico en perjuicio de empresas privadas o en las tarifas que pagan los usuarios.

Quedó entonces intacta la preponderancia de la CFE para la producción y comercialización de la energía eléctrica por encima de los privados y se avalan los supuestos de revocación de permisos y revisión de los contratos a empresas privadas productoras de energía, contenidos en la LIE, y los criterios de planeación del Sistema Eléctrico Nacional, emitidos por la Secretaría de Energía.

Bajo este contexto de la política energética y regulatoria nacional, que terminó con los privilegios antes referidos a los privados, la empresa trasnacional Iberdrola, quien fuera la más reacia a la reforma energética, optó por vender al gobierno de México 13 plantas de generación eléctrica que representa el 75% de su potencia instalada en el país. Con la compra de estas 13 plantas de generación eléctrica, el Estado mexicano, a través de la CFE, retoma la rectoría del sector eléctrico nacional perdida en sexenios pasados, al aumentar su capacidad de generación de energía, de un 39% actual a

un 55% que, aunado a la construcción, rehabilitación y modernización de hidroeléctricas y termoeléctricas, se incrementará a un 65%, en 2024.

La recuperación de la dominancia de la CFE sobre el sector privado representa avanzar en la soberanía energética, al no depender de empresas extranjeras y nacionales en la generación y abasto de energía eléctrica, y no caer en experiencias amargas de otros países como España, donde Iberdrola controla el sector eléctrico con tarifas muy altas para los usuarios. Representa garantizar a la población tarifas justas sin incrementos en términos reales para 46.2 millones de familias.

Como siempre, la oposición y algunos medios nacionales y comentaristas iracundos escamotean los logros del segundo mejor presidente del mundo; distorsionan la información a través de pseudoexpertos, diciendo que las centrales eléctricas adquiridas son vieias. son chatarra -lo cual es falso, su vida útil en promedio es de 18 años, con un potencial de 10 años más, que es una mala inversión, que se está endeudando al país -falso- con obras faraónicas como la refinería Dos Bocas y el Tren Maya; así dijeron de la adquisición de la refinería Deer Park en Texas, v vaya sorpresa, resulta que su inversión se recuperó al 100% en su primer año de operaciones y está generando ganancias importantes. Lo cierto es que como lo dijo Claudia Sheinbaum, el presidente Andrés Manuel López Obrador está logrando lo que sus antecesores no hicieron, la soberanía energética y las obras estratégicas para el desarrollo del país, por lo que la 4T debe profundizarse.

I 11 de septiembre de 1987 se realizó el 3er Coloquio del 4to curso complementario de la Licenciatura en Enfermería, en las instalaciones de la escuela, que estuvo coordinado por el Dr. Miguel Arenas Vargas, docente de la UAM Scohimilco. El propósito era dar a conocer los proyectos de investigación generados por las y los alumnos del curso complementario,

Juan Manuel Rivera Juárez*
Y Elva Cabrera Muruato**

de aprendizaje autodidacta. Los trabajos que se presentaron fueron: Estudio de los tres bancos de sangre en Zacatecas, a cargo de Hilda Velázquez y Juana María Caldera; Proyección social, política y cultural de la carrera básica de enfermería de la Escuela de Enfermería de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), presentado por Alicia González Avelar, Esthela Lamas de la Torre y Alma Delia Lincón Carrillo; Estudio sobre drogadicción y delincuencia, realizado por Araceli Esquivel, María del Refugio Dávila y María Auxilio Hernández Perea: Estudio del modelo educativo de los cursos complementarios de la licenciatura en enfermería de la Universidad, expuesto por Esthela Ibarra y Gloria Botello, y perfil patológico del recolector de basura en Zacatecas, por Alejandro Rosales y Ana Hilda Márquez.

En febrero de 1988, con la participación del Lic. José Cernicharo González, director de la Escuela de Historia de la Universidad de Oriente de Santiago de Cuba, se realizó una revisión de los planes de estudio en la Escuela de Humanidades de la UAZ, con la finalidad de superar etapas y así evitar errores cometidos en el pasado, propuso una serie de criterios. Los puntos específicos sobre los que se enfocó fueron: la relación que debe existir entre las habilidades que el estudiante adquiere durante la carrera, el

contenido de dicho plan, y el mercado laboral. Sobre las habilidades que deben adquirir los egresados de la escuela expresó que se contemplan, sobre todo, la capacidad para la investigación, la docencia y el manejo de archivos. En este sentido, se propuso que en el módulo donde se estudiaba la metodología de investigación histórica se incluveran técnicas de investigación, lo que ayudaría al estudiante a tener los elementos básicos para procesar y valorar una fuente. Además, se sugirió incluir una materia sobre didáctica de la enseñanza de la historia, con el propósito de proporcionar al alumno los elementos fundamentales de la docencia. Asimismo, se planteó la reestructuración de uno de los módulos para incluir la asignatura de Archivología. Incluso se planteó la posibilidad de dar asesoría para el contenido específico de esa materia, a través de proporcionar la bibliografía correspondiente.

Al referirse a la elaboración de la tesis durante el desarrollo del plan de estudios, Cernicharo enfatizó sobre su importancia, destacó que el conjunto de los temas investigados relacionados con el módulo sobre la historia de Zacatecas se incorporarían al acervo de la Escuela de Humanidades. La propuesta concreta fue que, en el séptimo semestre, los estudiantes iniciaran la elaboración de su tesis, cuya temática debería seleccionarse previo al trabajo con los profesores, para lo cual se debería tomar en cuenta que, al cursar durante el sexto semestre,

la materia de técnicas de investigación histórica, tendrían que realizar un ejercicio práctico que serviría de fundamento para su investigación. Además, manifestó que el intercambio de experiencias didácticas entre los profesores de la Escuela de Humanidades ayudaría a abordar, de forma común y general, ciertos aspectos de la importancia de las clases.

En marzo de 1988 se realizó el primer seminario de investigación de la Facultad de Ciencias Químicas; en el acto inaugural el director de Investigación Científica de la UAZ reconoció el trabajo de los investigadores de la Facultad. En su intervención, José Luis Pinedo Vega, secretario general del SPAUAZ, expresó que "la realización de este tipo de eventos permite revisar y ratificar el rumbo de las tareas que se llevan a cabo mediante la retroalimentación y los aportes de la nueva producción científica". Participaron, entre otros, Manuel Ignacio Díaz Cervantes, con el trabajo sobre la tecnología de alimentos: Manuel Macías Patiño habló de la investigación energética, y José Francisco Lugo Rivera disertó sobre la investigación en la Universidad.

Díaz Cervantes señaló que "la carencia de una sólida base de investigación, la dependencia tecnológica y la austeridad frenan el avance del conocimiento científico", agregó que "dentro de los programas de investigación se tenía que ir buscando los por qué, pero también debía de establecerse qué se va a investigar, quién va a realizar la investigación y, previamente, establecer relaciones entre la ciencia y la tecnología".

Tras el acuerdo del Honorable Consejo Universitario (HCU) de establecer los resolutivos emanados del Congreso General de Reforma Universitaria, retomando aspectos de la Ley Orgánica, en mayo de 1988, se emite la convocatoria para la renovación de autoridades de la Máxima Casa de Estudios. El primer candidato en registrarse fue el Ing. Químico Javier Valadez Becerra, el 2 de mayo, luego de una asamblea celebrada en el Teatro Fernando Cal-

derón a la que asistieron maestros, trabajadores y estudiantes, en la que surgió Convergencia en lo Universitario. El Dr. Eugenio Martínez Bravo aceptó la invitación de un grupo de estudiantes autodenominado "Opción Universitaria", con el lema "Por qué podemos... construir la nueva Universidad", para registrarse como aspirante a la rectoría.

El Rector en funciones, Francisco Flores Sandoval, acompañado por un grupo de directores de escuelas, funcionarios de la institución, dirigentes sindicales, maestros y estudiantes, se registró ante la Comisión Electoral Universitaria (CEU) buscando la reelección. El bloque ABCD presentó cuatro candidatos: Virgilio Rivera Delgadillo, Francisco García González, Benjamín Romo Moreno y Francisco Valerio Quintero. Este último recibió el consenso mayoritario del bloque y, en definitiva, quedó como candidato a Rector. El maestro de Derecho y ex director de Servicios Académicos, Antonio Valenzuela Ríos, y su grupo UC, llegó también a las oficinas de la CEU para registrar su candidatura.

De último momento, el 17 de mayo también quedó como candidato a rector por ABCD el Lic. Romo Moreno. El 18 del mismo mes y año de acuerdo con el reglamento general de elecciones, se realizó la ronda de elecciones primarias con el objeto de que quedaran tres candidatos en la contienda final, arrojando los siguientes resultados: Flores Sandoval, con 41.7% de la votación; Valerio Quintero, con 28.6%, y Valadez Becerra, con 20.25%.

Sé parte de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia (LUMAT). Informes: http://lumat.uaz.edu.ms/; https:// www.facebook.com/LUMAT.UAZ; https://twitter.com/Lumatlaz.=

*Docente Investigador de la Unidad Académica de Ciencia y Tecnología de la Luz y la Materia. LUMAT. **Docente Investigadora de la Unidad Académica Preparatoria. imrivera@uaz.edu.mx



La infinita profundidad de Georges Bataille

ALBERTO VÉLEZ RODRÍGUEZ

Y ROLANDO ALVARADO FLORES

na antología de título evocador es "La oscuridad no miente" (Taurus, 2002, España) preparada por Ignacio Díaz de la Serna. Contiene textos de Georges Bataille; hasta ese momento, no traducidos al español. Después apareció, bajo el sello del Fondo de Cultura Económica, en 2012, otra compilación de textos del fundador de la secta Acéphale, titulado "Para leer a Georges Bataille", también de Díaz de la Serna, ahora con Phillipe Ollé-Laprune. No debe pasar desapercibido el estudio "La inversión de la inmanencia. Georges Bataille y la negatividad hegeliana", de G. N. Guzmán Robledo, director de la Unidad de Filosofía de la Universidad Autónoma de Zacatecas para el periodo 2020-2025, inspirado, según dice el autor, en los agradecimientos, por los ensayos de Díaz de la Serna relativos a Bataille. A este no se le puede rebatir de modo filosófico porque, según cita Díaz de la Serna, en la segunda referencia (p. 9), para Bataille lo único que se puede hacer con la filosofía es "pasársela por las verijas". Resulta fútil, entonces, pretender aducir argumentos filosóficos ante las afirmaciones, sin duda "profundas", del autor de la "Summa Atheologica". Más aún, según comenta Guzmán Robledo, al inicio de su tratado, Bataille "se negó desde un inicio a confiar en la unidad del concepto como medio para generar una perspectiva que articule el conjunto general de las cosas. Lo que para él muestra la ingenuidad inherente a la actitud de síntesis, estriba en no caer en la cuenta de que cualquier principio puede ser desplazado por otro como punto de partida para interpretar un conjunto de fenómenos o incluso la totalidad de los seres, es decir, que todo principio es por principio arbitrario". Posición muy revolucionaria hace 2000 años, aunque congruente con las posiciones de la filosofía analítica derivada del artículo "Dos dogmas del empirismo", de W. V. O. Quine, de 1951. Una discusión de la naturaleza del concepto como medio para construir sistemas o teorías es una típica discusión filosófica, aunque Bataille no se juzgue filósofo. De acuerdo con Guzmán Robledo, la utilización de conceptos la explica Bataille como una "parodia" porque concibe toda suplantación conceptual de lo real como un simulacro. La cosa roja delante de nuestros ojos pierde la infinita riqueza de su singularidad cuando se le canjea por el concepto general "rojo". Dicho lo anterior, es posible construir una instructiva parodia del pensamiento de Bataille, no para denunciarlo por su irremediable trivialidad, sino como ejemplo de la

arbitrariedad que predicó. Uno de los conceptos más complicados, desde el punto de vista filosófico, es el de "movimiento". Parménides, es bien sabido, negaba la posibilidad de conceptualizarlo, y su discípulo Zenón de Elea diseñó varios argumentos para demostrar esa afirmación. El más interesante, para parodiar a Bataille, es el argumento de la flecha. B. Russell, en su "Nuestro conocimiento del mundo externo" cita dos paráfrasis: "La flecha en vuelo está en reposo. Porque, si todo aquello que ocupa un espacio igual a sí mismo está en reposo, y lo que vuela a cada instante de tiempo ocupa un espacio igual a sí mismo, entonces no se mueve" y "Si cualquier cosa, cuando se comporta de manera uniforme, está continuamente o en reposo o movimiento, pero lo que se mueve está siempre en el ahora, entonces la flecha está inmóvil". Explicar la paradoja no es sencillo. Para muchos no la hay, es una falacia; para otros consiste en un juego de palabras, y no falta quien supone la ininteligibilidad de la misma. Por otro lado, se puede comprender si se tiene en cuenta que un intervalo de tiempo se supone compuesto de instantes. Y cada instante no es, a su vez, un intervalo, sino algo inextenso, sin partes. Un punto temporal. Por ende, aquello que está en el instante no puede atravesarlo, ya que no hay extensión por recorrer. Aquí se entronca con Bataille. En el texto "La pura felicidad (I)", contenido en "La oscuridad no miente", en la sección "Suicidio", se dice: "La "pura felicidad" reside en el instante, pero el dolor me ha arrojado fuera del instante presente, en la espera del instante que vendrá, donde mi dolor será calmado. Si el dolor no me separará del instante presente, la pura felicidad estaría en mí". Sin duda un texto marginal, no es parte de ninguna de sus "grandes obras", casi un aforismo de los típicos de otro filósofo por decreto: E. Cioran. No obstante, es una reflexión acerca del instante y del concepto de tiempo. Al parecer la felicidad "reside" en un punto temporal. Si es así, entonces de ese estado nunca se sale: somos felices siempre si aplicamos el razonamiento de Zenón. Bataille añade que el medio para resolver la paradoja eleática es el "dolor". Porque algo duele se abandona la pasividad de la felicidad. ¿Cómo? No se explica. O, mejor dicho, sí lo hace: "Siempre me ha fastidiado elaborar mi pensamiento... En consecuencia, debí haber renunciado a hablar". Quizá, de haber leído lo necesario y disciplinado su pensamiento, hubiera reescrito la paradoja de Zenón ya no con una flecha, sino con la felicidad. Decidió justificar su incapacidad o

La decisión de Peter

MÓNICA ROJAS*

I nueve de febrero Peter supo que iba a morirse, pero todavía no sabía cuándo. El médico le dio la noticia de que los pulmones, que por tantos años le habían ayudado a hacer música con su trompeta, ahora estaban invadidos por el cáncer.

Cristine, su esposa por más de veinte años, lo acompañó al blanco y frío consultorio, en la que un hombre ataviado también de blanco y frío, le anunció con papeles y radiografías en mano que le quedaba poco tiempo.

¿Cuánto es poco? ¿Qué es el tiempo?

Me lo puedo imaginar en el autobús de vuelta a casa tomado de la mano de su esposa. Un hombre suizo de sesenta y siete años, creyente y afable, dedicado al trabajo social con jóvenes con necesidades especiales, estaba sentenciado a muerte. ¿Peter se habrá enojado con su Dios? Quizá sí, pero el sentimiento le habrá durado poco, porque lo que hizo después no tuvo nada que ver con la deseperanza, ni con el enojo, aunque sí con el dolor que causa la despedida.

Tras varios días en soledad, Peter encendió su computadora y decidió escribir una carta a sus familiares y amigos más cercanos para comunicarles su decisión: prepararía un funeral en el que estaría presente y después moriría con la asistencia de la organización Exit.

Aquí unos fragmentos de la misiva:

Ante el rostro de la muerte. Pensamientos de Peter R.

(...) Estoy casi al final y tengo el regalo de poder dar forma a mis últimos momentos. Mi cuerpo está irremediablemente afectado por el cáncer y lo sé, especialmente porque está muy agotado. También siento pinchazos, sobre todo en la zona lumbar. El cáncer también agotará mi cerebro y es mi decisión dejar este mundo antes de que eso suceda.

El funeral se celebró el primer día de abril a las siete de la noche con un espléndido banquete en un restaurante de las afueras de Zúrich. Asistimos unas ciento cincuenta personas. Al comienzo de la ceremonia todo era confuso. La gente, de manera casi espontánea, fue haciendo una fila para saludar-despedir a Peter, quien, desde su silla de ruedas, iba saludando uno a uno a

los asistentes. Me pareció que al final, era él quien los abrazaba y les pedía fortaleza.

Algunos de los invitados fueron tomando el micrófono. Contaron anécdotas, recitaron poemas, cantaron canciones. Hubo lágrimas y aplausos. Desde su mesa, Peter escuchaba con atención las palabras que le dedicaban. ¿Qué sigue? ¿Qué hacer cuando hayan pasado todos? Un breve silencio ocupó el restaurante. Entonces fue Peter quien se levantó a tomar el micrófono: Hay comida deliciosa! ¿Qué esperan? ¡Vamos todos a comer!

Su sonrisa invitó a los demás a sonreír y aquel funeral se fue haciendo fiesta.

A las once de la noche nos despedimos. Peter nos dio las gracias por haberlo acompañado en este camino hacia la muerte, su muerte digna.

Exit divide a nuestra sociedad. Algunos lo aceptan y otros lo condenan. Siempre esperé poder morir de muerte natural, pero ahora es diferente y lo acepto y lo tomo como un regalo. Quienes rechazan Exit deberían también rechazar la atención paliativa. Al final, es lo mismo: el cuerpo recibe medicamentos hasta que ya no puede más. Exit es un momento; la atención paliativa dura muchísimo más.

De acuerdo con cifras oficiales, en Suiza hay más de mil suicidios asistidos por año. Los pacientes deben tomar la dosis letal en acompañamiento y la decisión debe estar sostenida en estudios médicos y sicológicos, diagnósticos y entrevistas.

El ocho de abril Peter recibió la visita de Exit. Lo vuelvo a imaginar ahora en su cama, recostado, con los ojos cerrados, decidido a abandonar el cuerpo que lo lastima. Peter ya no quiere sufrir, ni tampoco llorar porque ya lo ha hecho demasiado.

Veo a una persona querida e inmediatamente me vienen las lágrimas. No puedo explicarlo. Las lágrimas alivian la presión del alma. Permitámonos llorar, es una expresión tan humana.

Al final, Peter tomó una decisión porque así lo quiso y así lo pudo hacer. Es todo, y es mucho. ■

*Mónica Rojas es escritora; entre sus libros figuran las novelas *Lobo* y *La niña polaca*. Reside en Suiza

RAMONA VERDE

RODRIGO REYES, DEL PLATO A LA BOCA...

Yo creo que **RODRIGO REYES** MUGÜERZA no había acabado de presumir que durante estas vacaciones por fortuna no se había tenido registro alguno de incidentes en las carreteras de Zacatecas y ¡zas! que estos muchachos malandros vienen y nos echan a perder el discurso. Realmente se sintió bien saber que no habían ocurrido incidentes violentos contra gente de aquí y tampoco contra visitantes que són los que luego se llevan la mala imagen de Zacatecas a sus tierras. Ese panorama también le había caído de perlas al secretario de Turismo, **LE ROY BARRAGÁN**, para que alcance a venir la gente los últimos días del FCZ. Pero se les ocurrió agredir a la Guardia Nacional en la carretera Zacatecas-Durango y quienes quedaron atorados en el tramo, vaya que pasaron un gran

> SE ACTIVAN LAS ALARMAS EN SOMBRERETE.

No había ocurrido nada tan grave en Sombrerete, terrenos de **ALAN MURILLO MURILLO**, y la agresión a la Guardia Nacional fue

en su territorio, apenas colindante con Sain Alto, en la zona conocida como El Arenal. En plena carretera federal 45, los guardias fueron atacados por sujetos armados que luego, en su huida, tiraron ponchallantas en la vialidad, para impedir que los siguieran. Las alarmas se activaron para todas las corporaciones y el Ejército Mexicano, que de inmediato se trasladó en apoyo a sus compañeros. El general MEDINA MAYORAL coordinó el operativo, nomás que por andar allá, no pudieron atender otro reporte de balacera en Monte Escobedo, donde los lugareños dijeron duró mucho rato un enfrentamiento entre civiles. Pero pronto irán a peinar la zona...

REPROCHAN RESTAURANTES Y HOTELES.

Y hablando de las vacaciones, ya vi que restauranteros y hoteleros se están quejando porque las visitas o ventas apenas alcanzaron 0% durante los días más

el 30% durante los días más fuertes de la Semana Santa y reprocharon a las autoridades gubernamentales no implementar

acciones para generar mayor derrama económica. ¿Pero quééééé? O sea, primero están -muchas personas, varios de ellos empresarios- renegando porque se organizan actividades para la atracción del turismo porque no hay condiciones de seguridad, pero ahora que ven que sí vino un montón de gente y consideran que no vendieron lo que otros años, le echan la culpa al gobierno por no hacer lo suficiente para hacer que la gente compre. O sea, no les entiendo, de verdad. Por ejemplo, RAÚL MUÑOZ **DEL COJO**, presidente de los hoteleros, de santos había de darse que se vieron calles llenas y sí hubo huéspedes. Si ustedes no se suman siquiera a la campaña Todos somos Zacatecas para hablar bien del estado, va a ser difícil que el Gobierno estatal lo haga todo solo...

YA SE ANDAN APLICANDO LAS HUESTES DE ADÁN LÓPEZ.

Dicen las huestes d e A D Á N AUGUSTO LÓPEZ que sí se andan

aplicando y están colocando lonas donde se puede y pintando bardas donde los dejan, para que a la gente vaya metiéndosele el nombre del secretario de Gobernación, otra de las cuatro corcholatas del presidente LÓPEZ OBRADOR para sucederlo en Palacio Nacional. El otro día hasta pensamos que se había retirado de la contienda porque les ganaron algunos espacios y ya había públicidad de otro aspirante, pero no, están buscando lugares estratégicos para posicionar al secretario federal y que más gente lo lea y lo vea, y sepá que es un fuerte aspirante a la candidatura presidencial.

DIPUTADOS BAJAN LA EDAD PARA SER LEGISLADOR.

Ayer se abrió la posibilidad a que cualquier ciudadano pueda participar en los procesos electorales y elegir y ser elegido, pero también para que el congreso se convierta en un laboratorio –de por sí- en el que todo el que entra, experimenta a ver qué le sale bien mientras goza de grandes prerrogativas. Ayer los diputados autorizaron que ya no sea a partir de los 21, sino de los 18, que una persona pueda ser diputada, y de los 30 redujeron a 25, para que pueda ser secretario de Estado. El voto fue de avasallador, de 438, y a mí me alegra, pero al mismo tiempo me deja un sinsabor extraño imaginar que parecerá el Parlamento Infantil...



HABLEMOS DE SEGURIDAD... Y ALGO MÁS





Amante de la música, la lectura

La prevención social del delito

"Según la ONU Prevención delito engloba las estrategias y medidas encaminadas a reducir el riesgo de que se produzcan y sus posibles efectos perjudiciales para las personas y la sociedad"

aSin duda y tal como lo hemos asentadó una y otra vez, amén del respeto de los diferentes cursos de acción y visiones unas más y otras menos proactivas, siempre será mejor prevenir que lamentar, y es precisamente de esas acciones y visiones reactivas y cortoplacistas del pasado que no tuvieron la pericia, el talento, el compromiso y ni la estrategia y menos la visión de prevenir antes de lamentar los hechos tan tremendos de inseguridad por los que atraviesa nuestro país, y hace tiempo aproximadamente 19 años en una conocida universidad exprese una frase que "No podríamos disculparnos de no haber prevenido y tomado las medidas necesarias antes de sufrir las devastadoras consecuencias de actos indeseables" y hoy por hoy los que en ese tiempo tenían las herramientas para hacerlo no lo hicieron y por ende no pueden disculparse por no haber prevenido lo que estamos padeciendo en muchos temas de forma crónica.

En nuestros días hay más estudios al respecto descritós por varias ciencias del conocimiento y disciplinas del saber enfocadas precisamente al estudio de los factores de riesgo que generan inseguridad en las comunidades, porque es ahí donde de manera proactiva se tienen que enfocar los esfuerzos generando los espacios y las estrategias adecuadas tal como lo hiciera Julio Cesar Chávez Padilla en la delineación e implementación de la Unidad Especializada para la atención integral de la Familia en Crisis y Violencia, a la cual por cierto en el año 2022 fue merecedora del premio Nacional de buenas prácticas municipales situándose dentro de las cuatro mejores buenas prácticas en todo el país y máximo reconocimiento por que salió de una institución policial que es uno de los andamiajes sociales donde se tienen que delinear y construir esas visiones de prevención en primer término para apalear lo que se está viviendo y en segundo para que las próximas generaciones no sufran parte de lo que hoy en día nos está tocando vivir.

